



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58  
www.venceremos.cu

Viernes 26 de marzo de 2021  
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.  
Año LVIII. No. 35. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Guantánamo contra la COVID-19

## Avanza con rigor ensayo clínico del candidato vacunal

El Consejo de Defensa Provincial reconoció el apoyo del pueblo a la Fase III del ensayo clínico del candidato vacunal Abdala, que inició el pasado lunes para continuar evaluando la seguridad, eficacia e inmunogenicidad de ese producto gestado por la ciencia cubana para contrarrestar la COVID-19.

Representantes del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) y BioCubaFarma que visitan el territorio para chequear el desarrollo del ensayo, resaltaron la calidad de las primeras jornadas del estudio, así como la profesionalidad de los encargados del ejercicio clínico, que en los cinco vacunatorios del territorio inmunizará a sujetos de 19 a 80 años, con tres dosis del fármaco, suministradas cada 14 días.

Rafael Pérez Fernández, presidente del Consejo, orientó a las autoridades de Salud seguir con rigor el proceso de vacunación y llamó a los guantanameros, sobre todo a quienes reciban la dosis de Abdala, a continuar cumpliendo las medidas sanitarias, y recordó que se reportan 32 sospechosos bajo vigilancia y 629 contactos de positivos.

Llama la atención el incremento de confirmados en Baracoa, específicamente en la barriada de Bohorque, donde se abrió un evento de transmisión local del nuevo coronavirus con 13 personas enfermas. La urbe del Guaso y Caimanera continúan en alarma, con 155 y 12 contagiados en los últimos 15 días, respectivamente, para una tasa de incidencia de 68,8 (Guantánamo) y 106,1 (Caimanera) casos por cada 100 mil habitantes.

Pérez Fernández insistió en que Maisí, Imías, Manuel Tames, Yateras, Niceto Pérez y San Antonio del Sur extremen las pesquisas para la detección de pobladores asintomáticos, como principal forma de prever riesgos de contagios en comunidades que tienen hoy indicadores favorables.

A fin de reducir vulnerabilidades en la provincia, se monitorea con mayor sistematicidad el arribo de viajeros nacionales (78 llegaron ayer y 501 siguen en vigilancia), principalmente si proceden de zonas con alta transmisibilidad del



El candidato vacunal es uno de los cinco que se desarrollan en Cuba para combatir el SARS CoV- 2.

patógeno como La Habana, Granma y Santiago de Cuba. A los arribantes se les exige portar PCR negativo, autorización para la movilidad y, una vez en Guantánamo, cumplir el aislamiento por 10 días.

La provincia mantiene a 66 guantanameros hospitalizados. Se cuidan bajo

estricta vigilancia 16 pacientes pediátricos, dos embarazadas y tres adultos mayores del área sur de la ciudad capital, estos últimos en Terapia intensiva, dos reportados de graves y uno crítico.

Suman ya 63 mil 423 muestras para PCR en Tiempo Real procesadas des-

de que inició la pandemia, de las cuales 4 mil 53 son positivas. Se lamentan nueve defunciones y se han recuperado 3 mil 875 ciudadanos.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**  
Foto: Lorenzo CRESPO S.

## ¡Bienvenido, Abdala!

● **Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**  
Foto: Ernesto MARTÍNEZ, de Solvisión

En Los Maceo, las personas que esperaban su turno para entrar a las tiendas recibieron a Abdala con aplausos, a su arribo a la Empresa Comercializadora y Distribuidora de Medicamentos (Emcomed) en la propia calle. La caravana de carros que cargaban el candidato vacunal llegaba desde el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología, de La Habana, donde había sido despedida hacia Granma, Santiago de Cuba y Guantánamo, lo cual ya era noticia.

Incluso, quienes no lo vimos llegar, lo esperábamos. Seguimos en las redes sociales las camionetas blancas con la A mayúscula, y nos hinchamos de orgullo cuando vimos, en las cajas, los nombres de los policlínicos de las cinco Áreas de Salud de la ciudad de Guantánamo, donde funcionan los sitios clínicos elegidos para el ensayo.

Pero nada comparado con este lunes, cuando los primeros mil 500 voluntarios dieron su brazo a pinchar para probar la efectividad y la inocuidad de ese producto hijo de la biotecnología cubana.

Cada tanto, alguien sube a las redes una sonrisa que no podrían esconder ni 10 nasobucos, con la leyenda de ya me vacuné o los certificados que dan a los 12 mil coteráneos que, desde hoy, serán inoculados -potencialmen-



La caravana en Emcomed Guantánamo.

te con el candidato vacunal Abdala, uno de los cinco que desarrolla el país y el segundo en entrar en su tercera fase de ensayo clínico.

No importa que muchos voluntarios reciban un placebo, en vez del real candidato vacunal, como método para controlar los resultados de la prueba. Cada elegido se considera un privilegiado, y lo es.

Hay que parar el ritmo del entusiasmo personal para escuchar las historias, para notar la diversidad de edades, sexo, condiciones físicas, raza... oír a la anciana que se siente bendecida, incluso, si su candidato "no es el de verdad", porque de todas maneras contribuye al "proceso".

A la joven doctora -asmática e hipertensa compensada- que a menos de una hora de la inoculación ni siquiera se acordaba cuál brazo era el que, supuestamente, debía dolerle, al menos, un poco tras la aguja penetrando hasta el músculo.

Leer los mensajes de las redes sociales. Los ojos de la chica que pone el pequeño punto rojizo en su brazo derecho en primer plano de la foto que sube a Facebook y no dice nada más porque no es necesario, y las muestras de sana envidia de quienes recibirán su dosis definitiva cuando empiece la vacunación de la población general, en los comentarios.

Hay que detenerse ante la sonrisa, el privilegio y el logro. Reconocer el sí cuando muchos pensaban que no -por malintencionados o pesimistas-, porque somos un país bloqueado... Y celebrarlo, todos: quienes pusieron el hombro, literalmente, y los que no, pero ya vemos nuestro turno más cercano.

Bienvenido seas, Abdala: Cuba entera te sonríe.

## Enseñanza Especial: doble reto

La preparación de los escolares de la educación Especial, desde casa a través de las teleclases, en contexto epidémico y de aislamiento social es un doble reto para estudiantes, familiares y maestros de esa instrucción, atendiendo a las necesidades diferenciadas de cada alumno.

Maritza Romero, jefa del Departamento para atender esa esfera, en la Dirección provincial de Educación, señaló a la prensa que la constancia y el trabajo mancomunado en ese tipo de enseñanza son esenciales para un mejor aprovechamiento de la programación docente televisiva, diseñada para que los chicos ejerciten los contenidos de las diferentes materias.

Es un desafío -dijo-, que con protagonismo asumen maestros, auxiliares y especialistas de esa rama educativa, el ciento por ciento comprometidos hoy, desde el trabajo a distancia, con el seguimiento del autoestudio del alumnado, apoyados de diversas iniciativas, vía telefónica u *online*, para acercar sus orientaciones a la familia, eslabón importante en el cumplimiento de esa tarea.

Explicó la funcionaria, que los alumnos con necesidades especiales siguen hoy por el Canal Educativo la parrilla televisiva orientada al nivel primario de la educación general, con adaptaciones curriculares que les permitirán avanzar en las asignaturas básicas, y los pondrán en mejores condiciones una vez retomadas las clases presenciales.

Esos niños disponen actualmente, en sus hogares, de los medios didácticos indispensables para su preparación -comentó-, incluidas las máquinas y hojas Braille, en el caso de los invidentes, recursos facilitados por



Los invidentes tienen garantizados los recursos didácticos para su preparación.

la propia escuela para el seguimiento de las teleclases, iniciadas en enero pasado y, recientemente, con una segunda etapa de transmisiones, prevista hasta julio.

Para favorecer el vínculo entre directiva, maestros, padres y alumnos en esta etapa marcada por la COVID-19 se conformó una estructura que llega a los Consejos Populares, grupos de *WhatsApp* entre profesores para las principales indicaciones, y un Puesto de mando, que por telefonía o correo electrónico orienta a las familias, todo en función de no renunciar a la calidad formativa.

● **Yaymara VILLAVARDE MARCÉ, de la ACN**  
Foto: Tomada de *solvision.cu*



## Desenfoque

Hace 12 años, en la manzana 18, entre I y G, en el reparto Rubén López Sabariego, la empresa de Acueducto y Alcantarillado rompió la calle para abrir una zanja y desputir tres tragantes de aguas albañales.

Los materiales para reparar la vía fueron depositados a pie de obra pero, a la media hora, en un camión se recogió la gravilla, la arena y las 25 bolsas de cemento, "porque debían ser guardadas en otro lugar", explicaron los operarios en aquella fecha, ante el reclamo de los vecinos, detalla a *Venceremos* Maira Rosario Fuentes, residente en la vivienda marcada con el número 230.

El trabajo nunca se realizó y, para males mayores, desde que hicieron la rehabilitación de las redes hidráulicas en esa zona, hace 10 meses, un salidero vierte agua potable frente a la casa de ella, sin solución hasta el momento, porque trabajadores de Acueducto desconocen dónde está la rotura, según le manifestaron a la afectada.

Cuando llueve la zona es un pantano, asegura Maira, quien en múltiples ocasiones ha tramitado su queja a diferentes instancias, pero el organismo mantiene oídos sordos a los reclamos.

● **Texto y foto: Mayliovys DEL TORO TERRERO**



## El diagnóstico precoz: crucial para curar la tuberculosis

● **Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ**

Bajo el lema *El tiempo corre, es hora de ponerle fin a la tuberculosis* se desarrollaron las acciones educativas vía *online*, este 24 de marzo, por el Día Mundial de lucha contra la tuberculosis, enfermedad contagiosa que ocasiona nefastas consecuencias a la salud, pero también económicas y sociales, situación agudizada por la pandemia de la COVID-19.

La tuberculosis es una enfermedad infecciosa causada por el bacilo *Mycobacterium tuberculosis*, que se caracteriza por la formación de nódulos en los tejidos atacados por el microorganismo, y puede afectar a diferentes órganos del cuerpo, en especial a los pulmones.

Se transmite por las bacterias que salen de los pulmones o la garganta de una persona enferma sin diagnosticar al escupir, hablar, toser, cantar o estornudar.

Provoca síntomas como tos seca, fiebre, sudoración nocturna, dolor torácico, debilidad, expectoraciones sanguinolentas y pérdida de peso, entre otros.

Al decir de la doctora Marjoris Mengana González, responsable del Programa de las Infecciones Respiratorias Agudas, en el Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, cada año, además de recordarse la fecha, cuando en 1882 el Dr. Robert Koch anunció que había descubierto el bacilo causante de la tuberculosis, se trata de concienciar a las personas a percibir los riesgos de esa enfermedad respiratoria, que se puede prevenir y curar, siempre y cuando haya atención oportuna.

Lo cierto es que con el SARS



Por la vida

CoV-2 se obstaculizó el cumplimiento de los indicadores previstos en cada etapa, de la estrategia de la Organización Mundial de la Salud, implementada a nivel global en 2015 y, en Cuba, en 2016, para erradicar esa enfermedad como problema de salud, y a pesar de que se trabaja al respecto en este territorio se incrementaron los casos.

Al cierre de 2020 -explica la también responsable del Programa de tuberculosis en la provincia- se diagnosticaron 15 casos nuevos contra 10 el año anterior. Los municipios con mayor tasa de incidencia por cada 100 mil habitantes son Guantánamo y Baracoa con 2,9 y 6,3, respectivamente.

Aseveró que los diagnosticados pertenecen a grupos vulnerables: pacientes positivos al VIH/Sida, fumadores, alcohólicos; no obstante, existen otros de riesgo, como los diabéticos, personas con dificultades en el sistema inmunológico, entre otros, con predominio del grupo etario de 25 a 59 años, aunque no hubo fallecidos.

Puso énfasis en la necesidad de reforzar la vigilancia a los vulnerables en la Atención Primaria de Salud, para la detección precoz de la enfermedad e indicar tratamiento oportuno, el cual es gratuito, ambulatorio, controlado y supervisado por el médico de la familia, para así disminuir el riesgo de transmisión de la enfermedad.

Ante los síntomas descritos anteriormente, recomienda la especialista que se debe acudir de inmediato al médico, y no automedicarse, pues el fármaco indicado por el facultativo logrará impedir al enfermo contagiar a otros, y curarse.

## Contigo



● **A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO**

¡Hola, amigos de **Contigo!** Desde Argentina llega una canción en reconocimiento a la Medicina cubana, baularte de humanismo en estos tiempos de pandemia, en medio de una de las más grandes campañas mundiales para la postulación de la Brigada Médica Henry Reeve al Premio Nobel de la Paz.

Se trata del tema *Bombas o médicos*, del rapero Daniel Devita, que cuenta con la colaboración del histórico cantautor Piero De Benedictis, e invita a reflexionar sobre el rol de la Henry Reeve en el enfrentamiento a la COVID-19 y la industria armamentística de los Estados Unidos.

El video clip comienza con la imagen de un profesional de la Salud, y fragmentos del discurso de Fidel Castro, en la sede de Derecho, de la Universidad de Buenos Aires, donde pronunció la histórica frase: *Médicos y no bombas*.

**Contigo** comparte la letra de la canción, como estímulo a quienes dentro y fuera de Cuba y de Guantánamo (estudiantes, doctores, enfermeros, laboratoristas...) se afanan por derrotar al SARS CoV-2, y salvarnos.



Rapero Daniel Devita.

## Bombas o médicos

*Sanar o provocar heridas  
Salvar o arrebatar las vidas.  
Ganar por ser el que más cuida  
o matar, ser el campeón homicida.  
Es que está torcida la escala de valores.  
Villanos con laureles y loores.  
Cuando se condecere de manera más justa  
al que extrae la bala y no a ese que la incrusta  
Dará la humanidad con lo que busca,  
dará la humanidad con lo que nunca  
le dio la sed de sangre, el resultado está a la vista;  
el premio es una tumba en la carrera armamentista.  
Retumba, no hay oído que se esconda.  
Inunda la superficie redonda.  
Fecunda la palabra, hora de que se imponga:  
Médicos y no bombas.*

**Estríbillo**  
*\*¿Cuál será el mérito?  
Cuando esto empiece a crujir  
Y tengas que elegir.  
¿Cuál es el mérito?  
Si el viento goza al rugir,  
Y hoy te toca elegir.  
Bombas o médicos.\**

*Golpeó la puerta de nuestra casa el karma,  
llegó la muerte y donde están las armas.  
Sonó la alarma, suena la alarma  
quien siempre apostó a la vida  
ahora puede dar más.  
Almas que traen calma  
no hubo bloqueo que oscureciera el alba.  
Va al mar otra misión  
en su arrojado barbas imperiales en remojo.  
Se cayeron las caretas, vimos la escena completa,  
quién es vida, quién es muerte, qué quiere el planeta.  
La encrucijada es la misma,  
hoy te interpela la isla que demostró  
que entre blanco y negro había un prisma.  
El orden de los factores es el que allana,  
Un humano investigando o investigación humana.  
Debemos separar ciencia de violencia  
una brigada por el mundo está haciendo la diferencia.  
Se repite estríbillo*

## Fructífera preparación para el VIII Congreso del Partido



La urgencia de fortalecer la economía marcó pauta en la preparación de los delegados.

Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, calificó de fructíferas las jornadas de estudio de los documentos que regirán los debates del VIII Congreso de la organización política, que se celebrará del 16 al 19 de abril.

Explicó que durante los tres días de preparación, la delegación guantanamera profundizó en la situación de la política de cuadros y subrayó que, "a quienes dirigen debe distinguirlos la ejemplaridad, la sencillez, la capacidad, el compromiso y la preparación política".

Valoró el papel del Partido, fuerza rectora de la sociedad, cuyas principales armas son la unidad y fortaleza ideológicas del pueblo, en medio de la más visceral subversión enemiga dirigida a minar el pensamiento de los jóvenes, poner en tela de juicio la capacidad de los dirigentes a cualquier instancia y desmembrar a la Revolución.

En la preparación se puso especial énfasis en la necesidad de fortalecer la economía, sostén de la sociedad, y centro de la labor del Partido para lograr el paulatino desarrollo del país

y, consecuentemente, la satisfacción material y espiritual de la población.

Entre los avances guantanameros relacionados con temas que serán abordados en la máxima cita de los comunistas cubanos, están la calidad del proceso de crecimiento de la militancia del Partido, cuya principal fuente de ingreso es la juventud, y su activa participación en todos los programas de la Revolución.

Aunque lejos todavía de satisfacer las necesidades alimentarias de la población, Pérez Fernández subrayó el avance de la provincia en la creación de capacidades productivas para alcanzar la autosuficiencia y soberanía alimentarias del territorio, con participación popular en las comunidades, y la concreción de diferentes programas de desarrollo agropecuario en las cooperativas y unidades estatales.

Destacó la reciente aprobación en Baracoa del segundo polo exportador de la provincia, y subrayó el reto que representa para los guantanameros, quienes deberán garantizar los renglones necesarios para sostener ambos destinos y obtener Moneda Libremente Convertible para impulsar el desarrollo territorial.

El Primer Secretario argumentó que los resultados son obra de la inteligencia, sistematicidad e integralidad en el trabajo de la Universidad, entidades científicas, el Gobierno y demás instituciones, que interpretan adecuadamente la política del Partido en esa dirección, e instó a lograr mayor celeridad en la generalización y aplicación de muchos estudios, cuyo impacto debe percibirse más rápidamente en la mesa de los guantanameros.

Exaltó, asimismo, los sostenidos resultados de Educación, entidad que lleva varios años entre las mejores del país.

Aseguró que del VIII Congreso la sociedad y su vanguardia saldrán más fortalecidas e inspiradas para enfrentar nuevos retos que contribuyan a perfeccionar el socialismo próspero y sostenible que desean los cubanos.

● Julio César CUBA LABAUT

Foto: J. C. C. L.

## Las organizaciones de base partidistas en el centro del combate ideológico

● Por Ana Gloria DIMÓN SOYET<sup>1</sup>

El próximo 16 de abril arribaremos al aniversario 60 de la declaración del carácter socialista de la Revolución, fecha que también marca la fundación del Partido Comunista de Cuba y el inicio de su VIII Congreso. En las condiciones actuales, ese evento impondrá un gran reto para las organizaciones de base partidistas.

En la provincia, como parte del proceso político, en tributo a la magna cita, se eligió, desde los núcleos, a los delegados que fueron sometidos a la consideración de los secretarios generales de las organizaciones de base, para su posterior aprobación en el Comité provincial. Son ellos quienes conformarán la delegación guantanamera que, en reducida composición, representan a los sectores más importantes de la sociedad.

El VIII Congreso se caracterizará por ser analítico, profundo y orgánico; además, propiciará a las estructuras inferiores la necesidad de reconfigurar su labor de dirección, desde la exigencia y el control a la militancia, su ejemplaridad y combatividad.

Los temas a evaluar no se someterán a debate público, dadas las condiciones higiénico-sanitarias existentes en el país y el mundo, generadas por el SARS CoV-2. El pueblo recibirá la información, fundamentalmente, a través de los medios de prensa, por lo que el protagonismo principal lo tendrán las estructuras de base.

Para las organizaciones de base no es un proceso nuevo valorar el tratamiento dado a la actualización de la Conceptualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista, ni a la implementación de los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, pues el diálogo y el debate enriquecido por la crítica aguda, desde la óptica ideológica, ha caracterizado las evaluaciones realizadas por estas

estructuras en la provincia, a partir de los documentos emitidos por el Comité Central.

La necesidad de ir entregando a las nuevas generaciones la continuidad de la Revolución y el socialismo, la importancia estratégica de los cuadros (al decir del Che, columna vertebral de la Revolución) en cada tarea, unido a los resultados de los reiterados procesos de comprobación a los dirigentes que controlan recursos materiales, hace que la política de cuadros sea uno de los temas a debatir en el Congreso.

Al Congreso se llega con la incorpo-



ración de nuevos miembros a la organización política, la selección y preparación de sus dirigentes de base, con un mayor enfrentamiento a la actividad subversiva del enemigo, y el análisis oportuno de las preocupaciones y necesidades de la población.

Esos ejercicios de pensamiento no tendrán su alcance solo en ocasión del cónclave o en un momento específico para cada estructura, requieren creer como Martí "(...) en la República de ojos abiertos, ni insensata ni tímida, ni togada ni descuellada, ni sobreculata ni inculta, desde que veo, juntos para ahora y para después, a los cubanos que

ponen su opinión franca y libre por sobre todas las cosas".

Ante las circunstancias actuales, en que el combate ideológico se hace cada vez más complejo, les corresponde a las organizaciones de base del Partido patentar su condición de baluarte en la defensa de la Revolución, en cada centro de trabajo o comunidad; ello exige mantener activo el análisis y el seguimiento sistemático a los acuerdos, prioridades y directrices emanados de este histórico Congreso, el que, por primera vez, se desarrollará con una pequeña representación de su membresía, a partir de las condiciones impuestas por la COVID-19, las que no les restarán calidad y profundidad a los análisis.

Cinco años atrás fueron grandes las metas y tareas propuestas, sin embargo, a pesar de los esfuerzos, los resultados han sido limitados. En ello ha incidido, en primer lugar, el cada vez más agresivo bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos, a lo que se suma la feroz pandemia mundial, con serias consecuencias para la economía y la vida en su integralidad.

En medio de ese complejo escenario, Cuba cumplimenta la Tarea Ordenamiento, en la que constituyen prioridades el incremento salarial, la salud, la producción de alimentos, la educación, la asistencia social, y en la que se reafirma, con hechos fehacientes, que en la Mayor de las Antillas nadie quedará desamparado.

Conscientes de la situación que vive el país, las organizaciones de base del Partido estarán a la vanguardia de los análisis del Congreso para así acompañar a la máxima dirección política del país en el combate ideológico y a la implementación de sus decisiones, con la firme e irrenunciable decisión de ¡Patria o Muerte!

<sup>1</sup>Master en Ciencias, Profesora Auxiliar y Directora de la Escuela Provincial del Partido Israel Reyes Zayas



## Instantáneas

La mayoría de los Trabajadores por Cuenta Propia del municipio de Guantánamo están inconformes con el servicio que se les brinda en la Unidad 691, adonde acuden a adquirir sus productos, según manifiestan. Deben marcar cola con varios días de antelación y, cuando llega el turno de vender, solo compran unos pocos; al resto se les orienta volver en otra ocasión. Lo más lamentable es que muchas veces, justo después de decir que no quedan más insumos, los mismos empleados empiezan a atender a quienes ni siquiera estaban en cola para comprar su mercancía...

**Muchos guantanameros se lamentan por el continuo desabastecimiento en mercados estatales y puntos de venta de la Agricultura, como en la placita del Complejo comercial Las Dos Palmas, en San Justo, por solo citar un ejemplo. Es notable, dicen, la ausencia de viandas y productos de ciclo corto...**

El desorden o la falta de organización se enseñorean tanto dentro como fuera de las tiendas que operan en Moneda Libremente Convertible y, por si fuera poco, se continúan violando medidas impuestas por la COVID-19, como el distanciamiento entre las personas, vital para evitar contraer el SARS CoV-2, como ocurre en la situada en Los Maceo y Prado. A ello se suma que quienes tienen la posibilidad de acceder a las ofertas en esas unidades se han convertido, en su mayoría, en negociantes privados, pues más allá de las necesarias adquisiciones familiares para garantizar la alimentación, los productos de aseo o efectos electrodomésticos, acaparan y revenden a la vista de quienes debieran frenar esas negativas conductas...

**Hace más de 21 días que no recogen la basura en 1 Norte entre 10 y 11 Este, en San Justo, manifiestan los vecinos, y en 1 Oeste entre Prado y Jesús del Sol, luego de transcurrido más de un mes de acumularse, se pudo retirar recientemente de las viviendas por el medio de transporte asignado por Comunales. Pero debido a la inestabilidad del recorrido de carretoneros o el carro recolector en otras zonas de la ciudad,**

**se producen quemadas de desperdicios en los barrios, que causan molestias por la humareda a diferentes horas del día o de la noche, advierten muchos guantanameros, por lo que además de sancionar a los inconscientes que las provocan y contribuyen a la contaminación ambiental de la urbe, Servicios Comunales debería revisar por qué no se cumple con el ciclo de recogida o buscar alternativas para llevarse los desechos amontonados en los hogares...**

Cerca de 27 días y más es el período que demora el carro recolector de desechos sólidos, de la Empresa de Servicios Comunales, en hacer la recogida de la basura por calle 6 Oeste entre 3 y 4 Sur, incumpliendo así desde hace varios meses con el ciclo establecido de 72 horas para evacuarlos por zonas. Transcurren, hasta hoy viernes, 11 días desde su último paso por dicha arteria, muestra del camino al incumplimiento en tiempos de pandemia... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

## Cobro de multas

● **Las 9 mil 811 multas en apremio (pendientes de cobrar fuera de término) en lo que va de año -más de 10 mil al cerrar el 2020- en esta ciudad, son botón de muestra de lo peliagudo del problema en esta actividad. ¿Cómo se gestiona su solución?**

● **Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA**  
Fotos: Lorenzo CRESPO S. y V. H. P. F.

“Estoy aquí por tercera vez para negociar pagar a plazos una multa de alta cuantía que me pusieron por un asunto ahí”, admite Jorge, mientras espera tras otros con el mismo objetivo, y explica que, para eso, “me escapé un momentico del trabajo” (dice laborar en el enfrentamiento a la COVID-19, en la Universidad de Ciencias Médicas).

Uno puede hallar ahora mismo colas de personas naturales y hasta jurídicas para cumplir la sanción que “consiste en la obligación de pagar una cantidad determinada de dinero”, por violar legislaciones administrativas o penales, como describe multa la Academia de la Lengua.

Sin embargo, esta aparente complacencia parece ser solo coyuntural. En realidad, el impago de multas es un mal que se arrastra en el tiempo, marcando una ruta en que se enquistó la mala huella de la impunidad.

El 2020 cerró en el municipio de Guantánamo con 10 mil 525 multas pendientes de cobrar con la condición de apremio, es decir, duplicadas y pasados los 60 días de su aplicación, según estadísticas de la Oficina de Control y Cobro de Multas (OCCM), en esta ciudad.

La repetición de ese mal periódicamente ha generado decenas de millones de pesos dejados de ingresar al presupuesto en la provincia. Pero lo peor es la siembra de impunidad que se realiza en el cumplimiento de sanciones establecidas por vulnerar las leyes.

## Convenios entre paréntesis

La formalización de convenios con los infractores para pagar por términos las penas de mayor cuantía es ahora causa de las referidas filas en un pasillo, angosto como la mayoría de los cubículos de esa OCCM, sita casi en la esquina de las calles Paseo y Beneficencia, en esta ciudad.

Madelín Rodríguez García, especialista de Finanzas y Precios para atender los asuntos jurídicos en esa OCCM, explica que la oficina cuenta con tres cajas para el cobro directo de multas.

Las solicitudes para establecer convenios de pago a plazos se dispararon a partir de la entrada en vigor, desde fines de febrero último, de nuevas disposiciones jurídicas de infracciones en el enfrentamiento a la pandemia y alteraciones de precios y tarifas, castigadas con hasta 15 mil pesos.

Pero las multas demoradas en saldar o en otras condiciones que implican no pagadas que se acumulan en diferentes categorías son las de menor cuantía. De ahí los proble-



*Mientras una sanción pecuniaria impuesta permanece sin cobrarse, la impunidad está presente.*

mas de control y cobro en las localidades.

Movimiento de cuadros y una mejor organización para evitar irregularidades asentó un despegue en la OCCM del municipio de Guantánamo en el 2020, considera Jesús Portes Belicer, integrante del Consejo de la Administración de la presidencia de la Asamblea Municipal del Poder Popular.

También se mantiene un permanente intercambio con los funcionarios de los más de una decena de organismos compositores de estas sanciones.

## Confirmando la ineficacia

La situación del pago y cobro de multas en la cabecera provincial, que soporta con mucho el grueso de esa actividad en la provincia, es compleja y su eficacia es baja, advierte el mencionado coordinador de programas económicos globales del Gobierno local.

Esa actividad es uno de los 21 programas



*El pago por plazos de las multas de mayor cuantía se convenia en las Oficinas de Control y Cobro en cada municipio.*

y proyectos que este funcionario coordina en el órgano administrativo de Gobierno local. Ejecutarla es responsabilidad de la referida OCCM, dependencia de la Dirección municipal de Finanzas, Precios y Seguros.

La eficacia en el control y cobro es un índice establecido para medir la correlación entre diferentes parámetros de la gestión. Fue de 69,1 por ciento al cerrar el 2020 en la OCCM. “Para estar bien debe ser un 90 por ciento”, subraya Portes Belicer.

Inciden tanto la captación de las multas cuando el notificado paga en tiempo, como las duplicadas, porque pasaron 30 días y hasta 60 de impuestas, que deben rastrear una veintena de gestores con que cuenta la oficina. Esas son las pendientes con apremio que quedaron sin cobrar al término del 2020: 10 mil 525, según las estadísticas aportadas por funcionarios de esa entidad.

Hay signos de mejoría. La eficacia aumentó a 74,1 por ciento hasta el más reciente cierre mensual del corriente 2021, según aporta Yoleysi Rodríguez Hernández, económica de la OCCM.

La oficina inició el año con 12 mil 409 multas cobradas; una cifra alta que aporta eficacia, en comparación con etapas similares precedentes. También se incluye en el período que se recibieron 7 mil 659 multas trasladadas desde otras localidades, y es también alta la cifra de 9 mil 811 que pasaron a sumarse a la condición de en apremio. De nuevo son captaciones irrealizadas en la etapa y la continuidad impune del cumplimiento de la sanción.

Siguen gravitando contra el indicador las más de 2 mil 250 multas devueltas a los impositores de más de una decena de organismos, por mal llenado de la matriz y entrega fuera de término. El año anterior fueron devueltas más de 3 mil 300 por similares causas, ser ilocalizable el infractor por los gestores o apelaciones aceptadas.

Aunque en mucha menor medida esos intrincados procesos inciden en quejas de ciudadanos requeridos como deudores habiendo pagado, situación saldada con la presentación del comprobante de pago que

## Pagas o pagas



*Las penalizaciones por violaciones son aplicadas por más de una decena de organismos, y representan millones de pesos que debe recibir el presupuesto de cada localidad.*

cualquier tipo de multas, al igual que en la oficina.

Trabajar con datos más actualizados en el control de la situación es empeño de este colectivo, en particular de los gestores para cobrar las deudas.

Ello se cuenta entre los avances organizativos conseguidos en la OCCM de la cabecera provincial durante 2020, tras el ya referido cambio de dirección por irregularidades anteriores. “Hay más disciplina en el colectivo ahora”, aprecia la antes mencionada legista, quien labora en ese centro desde noviembre del 2019.

No obstante, hace notar que tienen aún en contra la estrechez, el hacinamiento y las condiciones generales (falta, por ejemplo, el cristal separador en uno de los puestos de cobro) del local, para los casi 40 trabajadores y la atención al público, y deben “resolver” con escasos medios propios el modelo impreso imprescindible para cada trámite.

Es notorio que, como atestiguan los propios entrevistados, los datos informados no reflejan toda la complejidad de la realidad actual, dados los desajustes persistentes entre la diversidad de impositores y las multas captadas por la agencia. “No cazan siempre los números dados por una y otra parte, y somos nosotros los que respondemos concretamente por el cobro de las multas”, reconoce la jurista.

Otro detalle de peso. Se conoce que el resto de los municipios ya implementó el proyecto nacional informático de Control y Gestión de Multas (CGM), desarrollado por Desoft que, como indica su nombre, “automatiza el control y gestión de multas en las oficinas para tales fines en el país y en los organismos impositores del territorio nacional”.

Venceremos conoció que la OCCM de Guantánamo es la más atrasada: no dispone aún de conectividad para ello, y compromete el paso de la provincia a la informatización y conexión al sistema nacional. “Desde enero estamos vaciando la información en el nuevo formato para cuando nos conectemos e integremos a ese sistema”, expone Rodríguez García.

Lamentablemente una de las deudas informativas de este trabajo es la falta de más datos de la situación en el resto de los municipios. Funcionarios de la Dirección provincial de Finanzas y Precios carecieron de tiempo, espacio y oportunidad para suministrarla al periodista, pese a su insistencia.

Depurar con la mayor actualidad la situación de cada multa también contribuye a mejorar la eficacia en el cobro y que haya menos impunidad. “En las multas, el objetivo del Gobierno local es que los organismos impositores mejoren la calidad al aplicarlas, y las OCCM capten esas contribuciones”, recalzó el antes citado coordinador de programas y proyectos de la administración municipal en Guantánamo.

Aun cuando se avance más o menos rápido en la solución de informatización del antes dicho sistema CGM, que creará en el mañana mejores condiciones para el control y cobro de las multas, en el presente las OCCM guantanameras tienen deudas que saldar con la eficacia.

reciben al hacerlo.

Una de las incidencias recae, según las fuentes, en las multas recibidas en cantidades no despreciables de esas sanciones por traslado desde otros sitios de la provincia o el país donde fueron impuestas a infractores con datos de identidad en esta localidad. Pesan en el arrastre de la eficacia las penas canceladas por diversas causas y los traslados a otras OCCM.

Vale saber que el notificado tiene hasta 72 horas para pagar en el lugar donde es penado aunque no resida en él. No puede hacerlo todavía en cualquier otro lugar, lo cual depende del perfeccionamiento prospectivo del sistema. La ventaja actual permite que, en el caso de transgresiones del Código de Vialidad, el infractor puede ser bonificado en la cuantía.

También en ayuda de elevar la eficacia perseguida, según lo legalmente establecido, las multas se duplican pasados los 30 días y hasta 60 de su imposición, excepto las arbitradas por Tribunales, las establecidas en el Código Penal, las infracciones de disposiciones de Higiene comunal, Vectores y Planificación Física, y el Decreto-Ley 357 sobre el trabajo por cuenta propia, que no se modifican, ilustra la asesora Rodríguez García.

## Más gestión

El recurso legal extremo de la OCCM para dirimir impagos es presentar expedientes a Tribunales. Se aplicó en 12 casos el año anterior, de los cuales ocho pagaron en el acto y solo cuatro debieron ser sancionados hasta con privación de libertad, explica la jurista Rodríguez García.

Sin embargo, la principal vía de recuperación recae en los gestores de cobro de esas sanciones pecuniarias que son los encargados de buscarlas en el terreno.

En los momentos iniciales de la pandemia, para contribuir a disminuir movimientos de las personas, se establecieron centros de cobro en los Consejos Populares de la ciudad. Hoy solo se mantienen gestores fijos en las dependencias de Patrulla y de la PNR (Parque 24), donde puede pagarse



Incrementar las pesquisas activas resulta decisivo para detectar la presencia del SARS CoV-2 en la población.



Doctor Fernando Herrera, subdirector de Higiene y Epidemiología, en el Policlínico Asdrúbal López.

● **Guantánamo avanza en el control de la enfermedad causada por el nuevo coronavirus, pero la población debe mantener el orden y el cumplimiento de las medidas sanitarias, como barreras contra la pandemia**

● **Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**  
Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Con 155 infectados en los últimos 15 días, y una tasa de incidencia de 68,8 casos por cada 100 mil habitantes, el municipio de Guantánamo constituye hoy el centro principal de la pandemia de la COVID-19 en la provincia.

Si bien las cifras van en descenso, comparadas con los meses anteriores, lo cierto es que la situación de la urbe del Guaso es una de las razones por las que aún se continúa en fase de transmisión autóctona limitada.

Sébase, por ejemplo, que de los 629 contactos de positivos que se vigilan en centros de aislamiento, 414 son de la capital provincial, y están en espera del resultado que los confirme o descarte con el SARS CoV-2. Además, en los últimos días ha habido un incremento considerable de los viajeros, 501 el fin de semana y, aunque muchos fueron autorizados a ingresar al territorio, siguen siendo potencialmente peligrosos, por venir de áreas en riesgo.

Las estadísticas muestran que marzo podría ser un mes esperanzador para los guantanameros, pues la tendencia es una meseta en los diagnosticados diariamente, pero la experiencia indica que aún es pronto para confiarnos.

El Consejo de Defensa Provincial y la más reciente comitiva del Ministerio de Salud Pública que visitó el territorio, señalaron cuestiones aún por resolver en el protocolo implementado hasta ahora, relacionadas con el ingreso y detección de sospechosos, la calidad de las pesquisas y encuestas epidemiológicas, el registro en puntos de acceso desde el exterior... Esas deficiencias laceran la gestión institucional y han conllevado a vigilar 40 comunidades, donde residen positivos detectados recientemente.

**Donde más acecha el peligro**

Con 30 casos activos, de los 66 ingresados en centros hospitalarios con COVID-19 en Guantánamo, la población del sur, en el municipio cabecera, es la de mayor vulnerabilidad en las actuales circunstancias. Si bien se mantienen sin fallecidos por el patógeno, constituye el área que más número de infectados ha aportado en el mes en curso.

El Dr. Fernando Herrera Febles, subdirector de Higiene y Epidemiología, en el Policlínico Asdrúbal López, señala que se vigilan 14 controles de focos en los barrios, y unos 169 contactos directos de confirmados esperan por el PCR en Tiempo Real. Desde enero se han aplicado en el Cuerpo de guardia de la institución unos 2 mil 880 test rápidos a pacientes con sintomatología sospechosa, de los cuales 592 son positivos.

Aclara el directivo que durante el período pandémico, el sur acumula 755 ciudadanos contagiados, de ellos 35 importados. Hoy permanecen hospitalizados menos del

# Al sur de la ciudad

cinco por ciento de los afectados, pero la tasa de incidencia estuvo por encima de la media provincial, un indicio de la complejidad existente.

Herrera Febles explica que se extreman las pesquisas activas, las acciones educativas, el seguimiento a 68 viajeros y a más de 13 mil vulnerables. De conjunto con los factores de la comunidad y las fuerzas del Ministerio del Interior y el Inder, se aspira a revertir el escenario existente, sobre todo, en 2 Sur entre 3 y 4 Oeste, y en Los Maceo de 2 a 3 Sur, en donde se detectaron más de cinco infectados en una misma jornada.

Según el epidemiólogo, la semana pasada el trabajo se concentró en el cuadrante de 6 a 8 Oeste y de 10 a 14 Sur, declarado en cuarentena, porque allí residían nueve positivos. Ahora, como resultado final, solo queda bajo limitación de movimiento, de 10 a 13 Sur y de 7 Oeste a 7 Oeste y callejuela, con 11 Comités de Defensa de la Revolución y con centenares de personas en casa bajo constante monitoreo.

“El policlínico cuenta con cuatro equipos de respuesta rápida que laboran 24 horas y actúan al detectarse casos, hacen la encuesta y el protocolo de desinfección en la vivienda. También contamos con 35 internacionalistas que han reforzado la Atención Primaria de Salud en los 67 consultorios médicos, y junto con los estudiantes de Medicina son vitales para enfrentar la contingencia”, significa el subdirector de Higiene.

Las autoridades de Salud, no obstante, alertan sobre la disminución de la percepción de riesgo en la población, incluso en los momentos de mayor peligro. Un mal que no solo afecta al sur, pero, al menos, allí resulta más recurrente, pues persiste el incumplimiento del obligatorio distanciamiento físico, el mal uso del nasobuco y hasta hay quien se niega a portarlo.

Otras indisciplinas están relacionadas con la violación de la restricción de movimiento después de las 8:00 pm, ocultar los síntomas al pasar el pesquisador, o una vez confirmados con el virus, no aportar toda la información necesaria en la encuesta epi-

demiológica, imprescindible para cortar la cadena de transmisión.

Orlando Beirut Osorio, especialista de la Dirección de Inspección y Supervisión Estatal, explicó que en esa parte de la ciudad se aplicaron en el mes 49 multas amparadas en el Decreto Ley No. 31, por inobservancias de las normas de Salud y por circular en las calles en el horario limitado.

Asimismo, administrativos de 30 establecimientos fueron penalizados por presentar esos locales inadecuadas condiciones higiénicas, inconcebible en medio del presente escenario, pues ello abre la brecha a eventos como el ocurrido en el Centro Psicopedagógico con 36 enfermos, que evidencia cuánto aún falta por hacer para avanzar en el manejo de la epidemia.

**¿Y la solución?**

Dice Elva Julia Ruiz Martínez, ex dirigente de la Federación de Mujeres Cubanas, que para resolver la situación desfavorable en esa parte del Guaso, hay que centrarse en solucionar los errores internos.

Ella, con 68 años de edad, atiende a su hermano postrado en Santa Rita entre 14 y 15 Sur, y aunque da fe del buen trabajo del sistema sanitario, señala algunas fallas en el accionar ante la aparición de sospechosos y contactos. Detalla que en su CDR aislaron una vivienda donde había personas vinculadas a positivos, y mientras la familia estuvo encerrada, no les pusieron servicios de mensajería y demoraron en desinfectar el sitio.

“Por suerte, nadie se contagió allí, pero hay que ser más celosos y cuidadosos en los procedimientos establecidos para prevenir males mayores” -comenta Elva-, quien asegura que “también hay otras cuestiones que demeritan el esfuerzo estatal. La basura, por ejemplo, a veces hay semanas sin que pasen a recogerla, el agua es inestable y cuando llega, dura solo la noche”.

Sobre la alimentación, Yasnile Reyes Rojas, vecina de la zona, explica que recibieron la primera ronda de salchicha, pollo y aceite normado en enero, pero no han adquirido por la tarjeta viandas, hortalizas

o frutas, porque no se enteran cuando llega a la placita de Ahogados y 8 Sur. Lo mismo pasa con el aseo personal, el papel sanitario, el detergente...

“Se supone que en estos tiempos a uno se le proteja más. Si se organizó la venta de alimentos, también debió preverse un sistema para informar cuándo, dónde y cómo adquirirlos. Eso evitaría que nos aglomeremos en los mismos sitios de siempre, y también debe ser parte de la estrategia contra la pandemia”, agrega Yasnile.

En medio de las carencias y dificultades, José Fernández Beltrán, presidente del CDR #3, de la Circunscripción 64, insiste en agradecer al equipo básico del consultorio médico #40, que desde temprano, casa por casa, anda en busca de personas con síntomas sospechosos, para prever cualquier complicación que menoscabe la calidad de vida de las 320 personas que tienen bajo cuidado.

“El secreto está en acercarse con sinceridad a la gente -puntualiza la doctora Marcia González Rodríguez, quien lleva 34 años laborando en el sur-. Antes de aparecer los primeros casos, nos reunimos con los médicos de los consultorios y el pueblo para hablar del nuevo coronavirus, explicamos los detalles que se reiteran en la TV y hasta hoy insistimos en el deber que tiene cada uno con su salud”.

Asegura que la población sabe que debe cuidarse y cómo hacerlo, cuando corre riesgos está consciente de los errores que comete y si no lo está, pues toca a los doctores, como autoridad sanitaria, ayudar a enmendarlos.

“Siempre hay indisciplinados, quienes se creen inmunes, pero con mi bastón (porque tengo una rodilla afectada), poco a poco voy y donde veo algo incorrecto lo denuncio, y exijo que se resuelva en el momento o busco cómo y con quiénes solucionarlo. Al final sé que me lo agradecerán. Ese es rol del médico y enfermera de la familia, cuidar a la comunidad. De nosotros depende que en el sur la COVID-19 no venza jamás”, concluye.



Elva Julia Ruiz, vecina.



Doctora Marcia González Rodríguez.

# María Celia y sus médicos burlaron la pandemia

● Por Arturo Alberto MACHIRÁN REYES  
Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

A finales de febrero, María Celia Sierra Hernández ignoraba que, en su andar, la COVID-19 lo hacía junto a ella; el organismo le advertía que algo andaba mal, pero parecía ser solo el inicio de un padecimiento común que la acompañaría de por vida, y no que la pandemia tomaba su cuerpo como espacio de conspiraciones.

“Me sentía mal, una noche empecé con temblores, no veía bien; mi esposo y yo íbamos a llamar una ambulancia, pero era muy tarde, y me tomé un clordiazepóxido. Visité a mi hermano que es médico, me tomó la presión y la tenía alta.

“En el consultorio comencé el chequeo diario de la tensión arterial, siempre elevada, por lo que el médico de la familia me puso tratamiento como hipertensa”, recuerda Sierra Hernández.

Intensos dolores de cabeza y espalda, decaimiento, dificultad para respirar, progresiva inapetencia, fiebre... completaron las preocupaciones de esta guantanamera de 61 años. Era inaplazable la visita al policlínico, al sur de la ciudad de Guantánamo, donde un test rápido de antígeno devino primera advertencia de que el SARS CoV-2 le exploraba el cuerpo.

En poco tiempo, María Celia, quien padece enfermedad mixta del tejido conectivo (trastorno del sistema inmunitario), llegó a la Sala 5to A, del Hospital General Docente Doctor Agostinho Neto. La prueba de PCR confirmaba que aquellos síntomas eran el lenguaje del virus. Iniciaba un episodio imposible de sacar de sus recuerdos.

La sed y resequead en la garganta eran constantes, los efectos de la medicación unido a su padecimiento complicaban el cuadro. Intenta alcanzar un vaso de agua y



“La preocupación del personal de Salud que me atendió fue constante”, afirma María Celia.

cae al suelo, con pulso disminuido y desfavorable evolución. La sala de Terapia Intensiva para casos de COVID-19 la vio entrar como una más de sus pacientes.

Atormentada por los fatídicos números de la pandemia y un virus oportunista ante enfermedades de base como la de ella, una interrogante martirizaba su mente: “¿Saldré?”. La respuesta médica no contemplaba la derrota como opción.

“Interferón y Jusvinza fueron dos de los fármacos que me administraron; hice una obstrucción bronquial, por lo que también me administraron antibióticos y esteroides. La ozonoterapia fue parte de la medicación”.

Sus signos vitales lo traducían las cifras de un monitor acoplado por aditamentos adheridos a su cuerpo: frecuencia cardíaca, presión arterial... parámetros refleja-

dos en esa pantalla, que a veces prefería no mirar. Apenas dormía; en ocasiones, mientras la ciencia hacía su parte, cerraba los ojos y acudía a la fe.

“Yo creo mucho en la Virgen de la Caridad del Cobre y le pedía que me ayudara a salir del trance”, recuerda.

Quien la ve más de 14 días después de egresada del hospital, no advierte lo que pasó, pero al recibir el alta era evidente la pérdida de peso tras aquella batalla por la salvación, cuando no se le perdían pistas a lo que sucedía en su interior.

“Diariamente me hacían ultrasonido abdominal y de pulmón, además de la gasometría, prueba muy dolorosa; me mantuvieron con suero hasta el último momento, porque llegué a estar deshidratada”.

María Celia aliviaba sus tormentos con la preocupación de quienes la atendían, no solo habla del agradecimiento a los médicos, también a enfermeras, asistentes, laboratoristas, los menciona más de una vez con visible satisfacción, aunque toda la vestimenta comprometida con la prevención la privaron de llevarse en su memoria los rostros de quienes despojaron a su cuerpo del mortal virus.

“A los pocos días sentí mejoría, recuperé parcialmente el ánimo, disminuyó el dolor de cabeza; la presión arterial se controló, respiraba con menos dificultad, me comí dos cucharadas de comida, y comencé a sentarme en la cama. La atención hospitalaria fue excelente.

“No podría describir con palabras exactamente la alegría al saber que la prueba de PCR había dado negativo”, pero sobran las frases, la forma en que abre los ojos, y los gestos con sus manos traen a la conversación parte de las emociones de aquel momento.

A ella, como a la gran mayoría, la COVID-19 la tomó por sorpresa, es de las guantanameras cuya fuente de infección quedó como enigma, otro ejemplo de cuán expuestos estamos a un virus que se cuela silenciosamente en las vidas. Sin necesidad de equipos de respiración artificial durante aquella semana de ingreso hospitalario supo los castigos de la enfermedad, algunos de ellos la acompañan como secuelas, y confiesa:

“Los dolores de cabeza aún persisten, en ocasiones se agudizan; el apetito tampoco lo he recuperado completamente, aún siento decaimiento, además, paso trabajo para conciliar el sueño”, afirma, y añade la vigilancia que lleva sobre su organismo.

Dos pomos para la desinfección de las manos a la entrada de la casa hablan de la intención por protegerse ella y a su familia, siente alivio por no haber contagiado a otros, y consciente del peligro aconseja:

“Yo le sugiero a todas las personas que se cuiden, la COVID-19 mata, no es un catarro común como muchos piensan, quien la padece desde una experiencia como la mía sabe cuán duro es esto”.

Escapar de una pandemia sedienta de vidas es una dicha de la cual habla hoy María Celia, cuando a más de dos millones de personas el SARS CoV-2 las silenció eternamente, sin creer en sueños, familia, edades... y tampoco cuando la seleccionó a ella como víctima reparó en sus nonagenarios padres, que la esperaban en casa.

El diálogo de aquella tarde guardó para *Venceremos* una historia, tras la cual la Medicina cubana frustró los intentos de la COVID-19 por arrancarle a una guantanamera la oportunidad de vivir.

## Contagio viral del deber

● Los educadores de la Secundaria Básica Urbana Hermanos Tudela, unidos a las familias de sus educandos, enfrentan la pandemia enseñando en las nuevas condiciones de la educación

● Texto y foto: Víctor Hugo PURÓN FONSECA

La madre Karelía Alfonso Robles, de 37 años, va regularmente a la Secundaria Básica Urbana Hermanos Tudela García, donde estudió esa enseñanza, pero ahora a fotografiar con el móvil los ejercicios de las diferentes materias, escritos en hojas y fijados en un mural a la entrada del centro, para llevarlos a su hija, que este período lectivo empezó allí el séptimo grado.

Aunque el curso escolar está presencialmente suspendido casi desde su inicio a fines del año anterior, el interés por este apoyo a la programación educativa televisiva, recientemente renovada para la segunda etapa, centraliza la dedicación de los trabajadores docentes y no docentes de las escuelas, así como de las familias.

Con sus 532 estudiantes desde séptimo hasta noveno grados y en vínculo con las familias, los 95 trabajadores de esa institución educativa del Consejo Popular Caribe, 71 de ellos docentes, desarrollan un sistema de acciones en correspondencia con lo establecido en la fase de transmisión autóctona limitada.

“Trabajamos a distancia con ellos, pero unidos a las familias y la sociedad”, dice Nemesio Mentol Pérez, director de ese centro que ya tiene algo más de 30 años de existencia, y quien considera lo hecho como cumplimiento con el deber de educadores en estos tiempos de pandemia.

“Nos organizamos cumpliendo las medidas higiénico-sanitarias para mantener una asistencia laboral, incluidos casos de trabajo a distancia, superior al 98 por ciento. Los docentes también visualizan las teleclases, que los muchachos deben ver desde sus casas”, destaca el licenciado en Matemática.



Los ejercicios indicados por los profesores en cada asignatura, en un mural a la entrada de la escuela, son anotados por los padres para llevarlos a sus hijos alumnos.

### Planificar es decisivo

La profesora de Historia y Educación Cívica, Mirurgia Téllez Milá, jefa del Noveno Grado, se muestra conscientemente preparada para los requerimientos de ese grado terminal. “Los docentes observan las teleclases para planificar y elaborar los ejercicios generales, y particulares, para los casos de mayores dificultades”, expone.

Así lo han dispuesto para que cada pedagogo atienda a distancia pequeños grupos de alumnos, considerando el diagnóstico de cada uno, advierte el experimentado director. Para eso, también ellos reciben preparación sistemática en grupos reducidos, según especialidad, aspectos metodológicos, debate de los ejercicios planificados, orientaciones de control y fiscalización...

El “mural de aprendizaje” inicialmente mencionado permite que los padres puedan venir a la escuela y escoger los ejercicios con que los profesores resumen objetivos de la primera etapa del curso, y puntualizan aspectos de las

teleclases, por asignaturas y grados, y se indican lecturas temáticas de la bibliografía.

### Asegurar la vitalidad de la educación

También hay un tratamiento diferenciado para los 153 alumnos del grado terminal Noveno, en particular, para los 26 que, siendo matrícula del centro, lo concluyen preparándose para el preuniversitario vocacional en el Complejo educacional José Maceo Grajales, particulariza la profesora Mirurgia, Máster en Ciencias.

“En todos los casos, los profesores hacen visitas o se comunican por teléfono, por *WhatsApp* y otras redes sociales con los educandos y familias para mantener un conocimiento actualizado de la situación de cada caso”, resume el director.

Al respecto, controlan los casos de aislados por contacto con contagiados, tanto trabajadores como alumnos, cuidan de la pesquisa diaria, y otras medidas de guardia y protección de la instalación, los medios y el personal, por ellos mismos durante el día y con el servicio de custodia nocturno.

Igualmente, en la prevención e inclusión disponen acciones puntuales de atención prioritaria a 16 alumnos de todos los grados con requerimientos educativos especiales por conducta, que forman parte de la matrícula desde el curso 2019-2020.

La escuela conserva las grabaciones de todas las teleclases a disposición de docentes, alumnos y familiares. En un aula de televisión cuentan con las condiciones tecnológicas para la preparación de los profesores, desde la visualización de las teleclases y demás necesidades con ese fin.

“Como nuestra misión es mantener la vitalidad de la escuela, tampoco descuidamos el huerto escolar, un organopónico concebido también como tributo al programa de seguridad alimentaria”, expone Mentol. Cultivado por los propios trabajadores, aporta hortalizas al vecino círculo infantil Meñique.

Como en muchos otros centros de la educación en Guantánamo, pese a la suspensión del curso escolar de manera presencial en sus aulas, en esta secundaria básica tales comportamientos convierten el cumplimiento del deber en viral.



## Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



### Plaza abierta para titiriteros del mundo

Más de una veintena de teatreros de Cuba y el mundo confirmaron su participación en la séptima edición del Encuentro nacional Titereando en la ciudad, que auspicia la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en Guantánamo, para intercambiar experiencias del trabajo con las marionetas y promover el quehacer de los noveles exponentes de ese arte.



Condicionado por la pandemia de la COVID-19, el evento se realizará virtualmente, permitiendo mayor presencia de agrupaciones, directores, productores, o investigadores. Vale destacar entre los convidados, a Teatro Papalote, de Matanzas; Alas y Titirivida Cuba, de Pinar del Río; Teatro sobre el camino, de Villa Clara; la Compañía Teatro Océano; Charlot Teatro, de Venezuela; La Mandrágora, de México; la Corporación Artes Gato Negro, de Colombia; la Casa del Títere Cubano-Argentina y otros elencos profesionales.

Con propuestas para todos los públicos, talleres, charlas, y espacios de de-

bate asociados al diseño y la realización de escenografías y de muñecos, el Titereando 2021 se desarrollará del primero al 4 de abril, con la presencia de figuras como los maestros René Fernández y Rubén Darío Salazar Taquechel (Premio Nacional de Teatro), además de los actores argentinos Pablo Aguiar y Sara Don, de Alquimia Títeres, así como Edwin Salas Art, de Estados Unidos, quienes impartirán *online* clases prácticas para los asistentes al encuentro.

Entre los atractivos del evento estará la serie *Un minuto con Pelusín del Monte*, el noticiario *El Porrazo* (con la actualidad noticiosa de cada jornada), y las cápsulas promocionales *El taller del creador*, con las actrices Claudia Deyanira Martí (Teatro Andante), Nara Virelles Puertas (Guerrilla de Teatreros) y Lisbet González Tejeda (Teatro Tiempo), un regalo de la Productora Audiovisual *KijoteFilms*.

Con *Charabia Production*, los del Guaso han montado en formato audiovisual también sus propias propuestas, que junto a espectáculos como *Calabazin streaming*, a cargo de Teatro Circular de Títeres e Ivo Siffredi (de Argentina), nutrirán el evento organizado con materiales didácticos enviados desde varias naciones, vía *WhatsApp*, *Wetransfer* y *Google Drive*.

Los perfiles institucionales en *Facebook* del Grupo Teatro Guiñol y el Consejo provincial de las Artes Escénicas serán las plataformas principales para socializar a diario las actividades, que esta vez se dedican especialmente al aniversario 35 de la AHS y a los 65 años del títere nacional Pelusín del Monte.

### Jornada de promoción literaria online

Promoción de textos para niños, adultos y jóvenes, conciertos a través de *Facebook*, y conversatorios acerca de significativos representantes de las letras en Guantánamo, conforman la Jornada especial de promoción literaria *online*, organizada por el Centro provincial del Libro, para conmemorar el venidero 31 de marzo, los 51 años de la creación de la Imprenta Nacional, fundada en 1959 por la naciente Revolución Cubana.

En la celebración, concebida como alternativa ante la suspensión de la Feria del Libro por la pandemia de la COVID-19, se evocarán momentos de anteriores ediciones de la más grande fiesta de las editoriales cubanas. Destacan en las propuestas diarias, la publicación de trabajos críticos y reseñas sobre autores como José Raúl Fraguela, José Ramón Sánchez, Moisés

Mayán y otros del catálogo de la editora El Mar y la Montaña.

Se homenajeará, en esta ocasión, al escritor Risell Parra Fontanilles, de quien se divulgarán textos clásicos, como *La necrópolis de los vivos* y *Los jueces de Sheherazada*, muestra del legado del prosista a la Cultura guantanamera. También se rendirá tributo al historiador de Baracoa, Alejandro Hartman, por los aportes a la investigación y la salvaguarda del patrimonio de la Primada de Cuba.

Para los más pequeños de casa, se prevé la proyección en red, del audiovisual *Cecilia*, versión de un texto del escritor Eldys Baratute, llevado a la pantalla por el proyecto infantil de cine Cámara Chica. Asimismo, se socializarán de forma virtual títulos para niños y jóvenes de las librerías locales, actualmente muy activas con la opción *Literatura a*

*la orden*, que garantiza al público solicitar vía telefónica y a domicilio, libros de su preferencia.

La Jornada permitirá mostrar novedades editoriales de 2021, tales como la antología *Música de las palmas*, de José Raúl Fraguela, quien compila poemas de diversas épocas dedicados a la Palma Real como símbolo de cubanía.

Lecturas de poesía, muestras de cápsulas realizadas por la Asociación Hermanos Saíz, la exposición del artista de la plástica Guillermo Orlando Piedra y los conciertos de la orquesta danzonería Cubaclame y la trovadora Annalie López, por el perfil de *Facebook* del Centro provincial del Libro, complementarán el programa de promoción literaria *online*, articulado para incentivar el hábito de la lectura y llegar a más públicos, ahora desde las nuevas plataformas digitales.



## Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



### Voleibol de playa

### Yanisleydis Sánchez a Tour Mundial



La guantanamera Yanisleydis Sánchez junto a la artemiseña Lidiannis Echeverría conforman una de las dos duplas femeninas de voleibol de playa, que intervendrán en tres paradas consecutivas que se realizarán en México en el mes de abril, como continuidad del Tour Mundial de ese deporte.

Sánchez y Echeverría, junto a la pareja que forman Leila Martínez y Maylén Delis, ya fueron inscritas para las tres fases, de cuatro estrellas, que tendrán como escenario al balneario de Cancún, del 16 al 20 de abril, del 22 al 26 del mismo mes y del 28 de abril al 2 de mayo, todas con el formato de "burbuja", para evitar posibles complicaciones con la COVID-19.

También fueron registradas para competir en una parada que se desarrollará del 20 al 23 de mayo en Sofía, Bulgaria, que tendrá una sola estrella de nivel, pero que suma fogueo para las criollas, que tienen en la mira como evento principal el preolímpico de América, a desarrollarse del 23 al 28 de junio en Colima, México, donde Cuba aspira a asegurar el cupo de su pareja principal para los Juegos Olímpicos de Tokio 2021.

Jorge Sosa, comisionado nacional de voleibol de playa, aseveró al medio especializado *Jit* que para participar en la cita japonesa bajo los cinco aros es obligatorio totalizar 12 torneos internacionales, cifra a la que ya solo podrán llegar la pareja de Leila y Maylén.

"Liliannis y Yanisleydis sumaron tres certámenes en 2019, en el circuito Norceca-Norte, Centroamérica y el Caribe- y se priorizarían en 2020 para que llegaran al preolímpico con similar opción de ser escogidas para Tokio, cuya motivación sería mayor, pero fue imposible cumplir el proyecto por la COVID-19. No obstante, ellas se entrenan con el mismo entusiasmo y deseos de buscar el triunfo colectivo que garantice a Leila y Maylén el boleto nipón", explicó Jorge Sosa.

El Tour Mundial de voleibol de playa abrió a inicios de marzo en Doha, Catar y, además de las paradas mexicanas y búlgara, tiene programadas otras en Sochi, Rusia (del 26 al 30 de mayo), y Ostrava, República Checa (del 2 al 6 de junio).

### Grand Prix de Paratletismo de Túnez

### Guantanameros hacen la tarea

Una medalla de oro y otra de plata de Leinier Savón Pineda, y un metal bronceado de Noralvis de las Heras Chivás, fue el resultado de los dos guantanameros que participaron en el Grand Prix de Paratletismo, de Túnez, evento vital en las aspiraciones de ambos de asistir a los Juegos Paralímpicos de Tokio 2021.

Savón Pineda, en la apertura de la justa, logró la corona en la carrera de 100 metros planos (categoría T12, para débiles visuales profundos), con crono de 10.75 segundos, cercano a su mejor registro histórico de 10.72 (de 2017) -desempeño que recibió elogios de su entrenadora Miriam Ferrer.

El subtítulo en el Grand Prix del mejor atleta con discapacidad en Guantánamo en los últimos años, llegó en el salto de longitud (F11-12, para débiles visuales profundos), donde se estiró 6,73 metros, y fue secundado por su compatriota Ángel Jiménez (6,46).

La otra atleta del Guaso que viajó a

Túnez, De las Heras Chivás, logró el tercer puesto del podio en el lanzamiento del disco (F44, para afectación de miembro inferior), al llevar el implemento a los 29,27 metros, por detrás de Goodness Nwachukwu (32,95), de Nigeria, y de la local Mariem Soudani (29,46).

Cuba, en la lid tunecina, participó con 13 competidores y cerró en el noveno puesto por naciones con cinco medallas doradas, cuatro de plata y tres de bronce -la mayoría de la delegación, incluidos los dos guantanameros, tuvieron previamente una base de entrenamiento de varias semanas en Dubái, Emiratos Árabes Unidos.

Ahora solo queda esperar el 31 de marzo, fecha en que debe cerrar el ranking mundial, y se sabrá quiénes tienen su boleto para los Juegos Paralímpicos, previstos del 24 de agosto al 5 de septiembre en tierras niponas, cita multideportiva para la que la Mayor de las Antillas solo tiene asegurados desde el Mundial de 2019 a la velocista Omara Durand y al jabalinista Uliser Aguilera.

## Protegerse sin abandonar la bioseguridad

● El doctor Francisco Durán subrayó el imperativo de mantener el uso del nasobuco, el distanciamiento y la desinfección de manos y superficies

El doctor Francisco Durán, director nacional de Epidemiología, del Ministerio de Salud Pública, afirmó que aun estando vacunado contra la COVID-19 se tienen que seguir cumpliendo las medidas de bioseguridad, como el uso del nasobuco (mascarilla), el distanciamiento físico y la desinfección de las manos y superficies, entre otras.

El epidemiólogo subrayó que si bien esas medidas de protección son necesarias para la población en general, en el caso de los trabajadores de la Salud son más importantes, porque están expuestos directamente al SARS CoV-2. Ellos atienden a pacientes con sintomatología o asintomáticos capaces de transmitir la enfermedad con alta contagiosidad, recalcó.

En Cuba cuando ya se tenga el esquema de vacunación completo, que incluye dos dosis, en algunos casos tres, con un período de tiempo entre una y otra, todavía la protección no es totalmente segura como para prescindir de las medidas, alertó el especialista.

Reiteró que según estudios internacionales, hasta que no se logre del 70 al 80 por ciento de cobertura de vacunación de la población, los riesgos van a estar presentes.



Doctor Francisco Durán, director nacional de Epidemiología.

El hecho de estar inmunizado evita complicaciones y la evolución hacia la gravedad, pero no impide que puedas estar infectado y transmitir la enfermedad, alertó el doctor Durán.

Por lo tanto, no da una seguridad, y es por eso que tanto el personal de Salud como la población en general tienen que seguir utilizando todas las medidas en su protección, reiteró.

Las personas contagiadas con la COVID-19 tienen riesgo de adquirirla otra vez, porque al 20 por ciento de ellas no le deja inmunidad después, y esas son razones para mantener el nasobuco y otras medidas. El hecho de haber tenido el nuevo coronavirus no lo excluye de reinfección, insistió el director nacional de Epidemiología.

● Iris ARMAS PADRINO, de la ACN (Foto: ACN)

## Nueva Secretaria General de la FMC en la provincia

El Pleno del Comité provincial de la Federación de Mujeres Cubanas decidió promover a Daysi Véliz Bravo, secretaria general desde 2010, a funcionaria de la Dirección Nacional de la organización femenina y, en su lugar, eligió a Alídice Gené Sierra, quien se desempeñaba como miembro del secretariado para atender la esfera de organización.

Rosmery Santiesteban Lago, segunda secretaria de la FMC en el país, informó que con tal promoción se reconocen los resultados sostenidos de Véliz Bravo, quien al frente de su equipo de trabajo y un constante vínculo con la base mantuvo al territorio en el batallón de avanzada en la emulación, mientras ejemplificó entre los logros la obtención de la sede del acto nacional por el aniversario 59 de la Federación en 2019.

Así lo destacaron varias integrantes del Comité provincial de la FMC, quienes reconocieron además la fidelidad, ejemplo, entrega, honestidad y consagración de Véliz Bravo, a la vez que avalaron la labor ascendente como dirigente femenina de Alídice Gené, comprometida a seguir en combate en cada una de las tareas.

De igual modo, el Pleno aprobó a Adilis Noris Torres Hernández como miembro del secretariado para atender la esfera de organización, quien acumula larga trayectoria en la FMC.

Israel Mengana Rodríguez, miembro del Buró provincial del Partido para atender la esfera Ideológica, al resumir el Pleno, resaltó el protagonismo de las guantanameras en el enfrentamiento a la COVID-19, y su participación en la producción de alimentos.

● Mayliovys DEL TORO TERRERO. Foto: L. E. F.



Alídice Gené Sierra, nueva secretaria general de la FMC en la provincia.

## Reinicia matrícula Universidad de Guantánamo

La Universidad de Guantánamo (UG) reinició el proceso de matrícula de los estudiantes de nuevo ingreso, que se extenderá hasta el miércoles 31 de marzo.

Los alumnos de primer año del municipio de Guantánamo podrán formalizar su inscripción en la Facultad de Cultura Física, en esta ciudad capital, y el resto en los Centros Universitarios Municipales (CUM) de sus localidades de residencia.

De acuerdo con la nota emitida por el Departamento de Comunicación Institucional

de esa Casa de Ciencia y Progreso se precisa que las matrículas en los CUM incluyen a los estudiantes cuyas carreras se cursan en sedes de la cabecera provincial.

Quienes residen en zonas de difícil acceso y no puedan trasladarse a los Centros Universitarios de sus municipios serán matriculados una vez que se normalicen las condiciones epidemiológicas en la provincia, indica la MSc. Margarita Viel Fajardo, jefa de Comunicación Institucional de la UG.

## El Aedes sigue volando

En la cuarta semana de marzo la provincia reporta 412 viviendas con presencia del mosquito Aedes aegypti, para un índice casa de 0.34 (por cada 100 visitadas), ligeramente inferior al de febrero, pero que continúa la tendencia a la alta focalidad del territorio desde inicios de año.

Florinda West Domínguez, subdirectora de Vigilancia y Lucha Antivectorial en la provincia, explicó que el municipio con la focalidad más alta es Guantánamo, seguido por Manuel Tames y Caimanera, mientras en el extremo opuesto se mantiene Yateras, como el único libre del mosquito hasta la fecha, como también de la COVID-19.

La cabecera provincial, expresó la Licenciada en Higiene y Epidemiología, tiene un índice casa de 0.62 -muy por encima del 0.05 considerado de bajo riesgo para la transmisión del dengue y otras enfermedades-, con 351 casas positivas concentradas en 212 manzanas, de las cuales 25 son reiterativas.

Guantánamo concentra, además, el mayor número de manzanas consideradas de alto riesgo epidemiológico (44), las cuales se definen por tener varias viviendas con larvas del alado o personas con síntomas febriles inespecíficos, sobre todo, en las áreas de Salud de San Justo, Norte-Los Cocos y Caribe, los tres con

mayor focalidad.

La especialista señaló la persistente falta de percepción del riesgo entre la población, como la principal causa de la aparición de focos del vector, en tanto, más del 83 por ciento de las larvas de Aedes se encuentran en depósitos para almacenar agua dentro de las viviendas.

Aunque reconoció que la pandemia de COVID-19 limita el trabajo antivectorial, sobre todo, en áreas declaradas en cuarentena y el municipio de Caimanera, la especialista asegura que se mantienen las inspecciones, así como los tratamientos adulticidas intra y extradomiciliario, incluyendo las radiobatidas, en las zonas de mayor riesgo.

● Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ  
Foto: Leonel ESCALONA FURONES



Los tanques bajos acogen el 83 por ciento de las larvas detectadas, clara expresión de descuido y no practicar la vigilancia autofocal intradomiciliar.

## Desde la Web

### Reconoce la CTC desempeño de trabajadores en centros de aislamiento

Unos 500 trabajadores guantanameros integrados en nueve brigadas apoyaron, hasta la fecha, las labores en los centros de aislamiento para la atención a contactos y pacientes sospechosos y positivos a la COVID-19. Ese protagonismo en la batalla contra la pandemia es reconocido por Juana Eglis Fernández Lowit, secretaria general de la Central de Trabajadores de Cuba en la provincia, quien destaca el quehacer de los afiliados de los sectores de Salud, Deportes, Comunicaciones, Industria, Educación, Cultura, Construcción, además de los desvinculados laboralmente que se sumaron a la limpieza e higienización, el traslado de los alimentos, el apoyo en la cocina y otras áreas. (radioguantanamo.icrt.cu)

### Avanza en su preparación preolímpica tirador deportivo

El guantanamero Jorge Grau Potrillé, de tiro deportivo, con sus boletos en las manos para los Juegos Olímpicos de Tokio, Japón 2021, realizará durante abril una base de preparación en Gra-

nada, España. Junto a él estarán los pistoleros Leuris Pupo, Jorge Félix Álvarez y Laina Pérez, mientras también aparece en el grupo la riflera Dianelis Pérez. Hacia el centro de alto rendimiento Las Gavias, deben partir el 9 de abril y regresar el 7 de mayo. (radioguantanamo.icrt.cu)

### Celebran aniversario 62 del Icaic

La promoción de las 10 mejores películas (de ficción, documental y animación) producidas en Cuba, después del triunfo de la Revolución, centra las actividades del Centro provincial de Cine para conmemorar el aniversario 62 del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos, surgido el 24 de marzo de 1959. Tomando como plataforma la página oficial de Facebook, desde el Guaso se comparten fotografías, carteles y reseñas de filmes, como *Memorias del subdesarrollo* (1968), de Tomás Gutiérrez Alea; *Lucía* (1968), de Humberto Solás; *Fresa y chocolate* (1993), de Gutiérrez Alea y Juan Carlos Tabío; *Clandestinos* (1987), de Fernando Pérez; *¡Vampiros en La Habana!* (1985), de Juan Padrón, y otras joyas. (venceremos.cu)